Написание  частицы «НЕ» с разными частями речи
I сигнал: если в предложении имеется противопоставление, выраженное при помощи противительных союзов (а, но, да (= но), зато, однако), то частица «не» пишется раздельно

Примеры:     не длинный, а короткий путь
                      не правда, а ложь

NB! Противительные союзы не всегда являются показателями противопоставления. В этом случае частица «не» пишется слитно.

Примеры:    ягоды некрупные, а сладкие

                                                                         } противопоставления нет

    неширокая, а рыбная река

PS!  Нужно уметь отличать случаи скрытого противопоставления:
1) к такому предложению можно задать вопрос

Пример: Мы посадили не серебристую ель. (А какую?)

2) такое предложение можно продлить при помощи одного из противительных союзов

Пример: Мы посадили не серебристую ель, а зелёную.
3) в такое предложение можно ввести сочетание «вовсе не»
Пример: Мы посадили вовсе не серебристую ель.

4) рядом отрицается два или более признаков (имеется в виду что-то среднее)

Пример: Поезд идёт не быстро и не медленно (со средней скоростью)

5) слово с «не» стоит в конце предложения или части сложного предложения, на него падает логическое ударение, а перед ним может быть вводное слово

Примеры: Живёт он, по-моему, не богато.
                  Он, как мне кажется, не умён.

6) в предложении слово с «не» стоит после противительного союза «но»
Пример: Дорога предстояла приятная, но не близкая.

II сигнал: если частица «не» входит в состав сочетаний: далеко не…

                                                                                                  вовсе не…

                                                                                                  отнюдь не…

                                                                                                  ничуть не…

                                                                                                  нисколько не… и др. с  приставкой НИ- , то с последующим словом она пишется раздельно
Примеры: ничуть не горячий чай
                  нисколько не смущённо
                  вовсе не ложь

NB!   Если же частица «не» входит в состав слов, обозначающих высшую степень качества (в высшей степени, весьма, очень, абсолютно, совершенно, слишком, чрезвычайно, чрезмерно, чересчур, крайне, почти, неимоверно и др.), то с последующим словом «не» пишется слитно.
Пример: абсолютно неотжатое бельё

Сравнить: абсолютно не отжатое (где?) в центрифуге бельё (появилось ещё одно «обычное» зависимое слово, и это повлияло на  написание «НЕ»)

Запомните!

Следует различать написание сочетания «совсем не» с последующими словами. Возможно как слитное, так и раздельное написание.
	Слитно
	Раздельно

	1) в контексте несёт отрицательный смысл


	1) обозначает признак, похожий на ряд подобных

	2) можно заменить «совсем не» на слово, обозначающее высшую степень качества 

(= очень не) 
	2) можно заменить на одно из сочетаний 

II сигнала (= отнюдь не)

	Пример: совсем неинтересная книга – (очень неинтересная  книга)
	Пример: совсем не случайная встреча – (отнюдь не случайная встреча)


III сигнал: если предложение простое вопросительно-восклицательное с логическим отрицанием, то частица «не» пишется раздельно
Примеры: Не правда ли?

                  Холодно сегодня? Нет, не холодно. (отрицание)

IVсигнал: если слово без «не» не употребляется, то написание слитное

Примеры: невежа

                  несчастный

                  негодовать
Если сигналов, помогающих выбору написания, нет, то определяем часть речи

1. Местоимение

Повторим разряды местоимений:

1) Личные местоимения: 

	        число

лицо 
	единственное число
	множественное число

	1 лицо
	Я
	МЫ

	2 лицо
	ТЫ
	ВЫ

	3 лицо
	ОН

ОНА

ОНО
	ОНИ


Личные местоимения при склонении в косвенных падежах изменяются: могут появляться совсем новые слова (я – меня, ты – тебя, она – её, они - их), иногда в корне происходит чередование звуков (меня - мне, тебя - тобою), но все это -  формы  одного слова.

2) Притяжательные местоимения отвечают на вопрос «чей?»: мой, твой, ваш, наш, свой, его, её, их

NB!  Следует отличать личные местоимения его, её, их от притяжательных его, её, их
	Личные местоимения
	Притяжательные местоимения

	1. Отвечают на вопросы косвенных падежей

Примеры:

Владимир слушал его с презрением и ничего не отвечал. (Слушал кого? - его).

2. В предложении являются дополнением.

3. Если добавить предлог, появляется начальное «н»

Примеры:

Спросил его. – Спросил у него.
	1. Отвечает на вопросы: чей? чьё? чья? чьи?

Примеры:

Его убийца хладнокровно навел удар… (Убийца чей? - его).

2. В предложении являются несогласованным определением.

3.   Если добавить предлог, то начальное «н» не появляется

Примеры:

Спросил его отца. – Спросил у его отца. 


3) Возвратное местоимение:   себя

4) Указательные местоимения: тот, этот, это, такой, таков, столько
5) Вопросительные местоимения:  вопросы, на которые отвечают имена существительные, прилагательные, числительные составляют данную группу, используются в предложениях с вопросительной целью высказывания. 

Примеры:
Сколько лет Петруше Гриневу?

Кто там стучится у ворот?

6) Относительные местоимения: звучат так же, как и вопросительные, но не используются в предложениях с вопросительной целью высказывания, а служат для связи простых предложений в составе сложноподчиненного.

Примеры:
Смотри, сколько лодок, шаланд, баркасов лежит на берегу.

7) Отрицательные местоимения   образованы от вопросительных местоимений  с помощью безударной частицы/приставки  «ни» и ударной частицы/приставки «не»: никтó, ничтó, нéкого, нéчего, ни с чегó, никакóй, ничéй и др.
8) Неопределенные местоимения: нéкто, нéчто, нéкоторый, нéкий, нéсколько, и все образованные от вопросительных местоимений посредством присоединения к ним  приставок кое- (кой-) и суффиксов –то, -либо, -нибудь ( кое-какие, кто-то, что-нибудь, чей-либо и др.)

9) Определительные местоимения:  весь, всякий, всяческий, всяк (устаревшее), каждый, сам, самый, любой, иной, другой.

Местоимения всех разрядов, кроме отрицательных, с частицей «не» пишутся раздельно. 
Примеры:
Не тот (указ.), не они (личн.), не себе (возвр.).

Исключение: Не-я (дефисное написание, если является философским термином).

PS!  Правописание отрицательных местоимений
                          ↓

     Задать к отрицательному местоимению вопрос

                          ↓

Посмотреть, есть ли в вопросе предлог?

↓                                                                ↓

Есть                                                        Нет

↓                                                                ↓

раздельно                                             слитно

Примеры:                                                           Примеры:
Нé с кем (с кем?)                                              Нéкем (кем?)

Ни с кéм (с кем?)                                             Никéм (кем?)

NB!  Следует различать следующие сочетания:

	Не кто иной, как

Не что иное, как

Не кто другой, как

Не что другое, как 


	Никто иной

Ничто иное

Никто другой

Ничто другое

	Если в сочетании имеется союз «как», то правило написания отрицательных местоимений с частице «не» нарушается дважды: «не» раздельно и через гласную «е» 
	Если союз «как» отсутствует, то пишем слитно и через гласную «и»


PS!  Данные сочетания могут склоняться, но правописание сохраняется и при склонении.

Примеры:
В дверь постучал не кто иной, как почтальон. (И.п.)

Не кого иного, как тебя, вызовут к доске. (Р.п.)

Запомнить!

а) всегда раздельно: 

что ни говори

во что бы то ни стало

куда ни шло

как ни в чем не бывало

откуда ни возьмись

что ни на есть 

б) всегда слитно:
нéзачем – низачéм

нéпочем – нипочéм

нéоткуда - ниоткýда
2. Полное причастие имеет и слитное, и раздельное написание с «не» 
                                                 ↓
Это причастие на «мый»? (страдательное причастие настоящего времени) 
                                   ↓                                                                                         ↓

	                                 Нет                                                      
	Да



	Ищем любое зависимое слово, кроме слов, обозначающих высшую степень качества (в.с.к.)
↓                                                              ↓

Есть з.с.                                                 Нет з.с.
↓                                                              ↓

раздельно                                             слитно

Примеры:                                              Примеры:

Не отправленное                             Неотправленное

(кому?) брату письмо                     письмо

PS!  Не влияют на раздельное написание з.с.= в.с.к.

«Не» пишется в таких случаях слитно.

Примеры:
Абсолютно неперченый лещ.

НО! Если, кроме в.с.к., имеется «обычное » з.с., то  частица «не» - раздельно

Примеры:

Абсолютно не перченный (кем?) поваром лещ.


	1) Большинство причастий на «мый» без «не» не употребляются, следовательно, пишутся слитно. 

Пример: нестерпимый, непоколебимый
2) Если же причастие на «мый» употребляется без «не», то применяем «особое» правило:

↓

Ищем зависимое слово
а) если з.с. = отрицательное местоимение, то частица «не » имеет раздельное написание

Примеры:

Не растворимый (в чем?) ни в чем (отрицательное местоимение) элемент

Сравнить

Нерастворимый (в чем?) в воде (существительное П.п.) элемент

Б) если з.с. = существительное Т.п., обозначающее производителя действия или орудие действия

Примеры:

Не любимый (кем?) мачехой (существительное Т.п., производитель действия) ребенок

Сравнить

Нелюбимые  (когда?) в детстве (существительное П.п.) книги

Примеры:

Не видимые (чем?) глазом (существительное Т.п., орудие действия) звезды

Сравнить

Невидимые  (чему?) миру (существительное Д.п.) слезы


3. Глаголы, деепричастия, имена числительные, существительные, прилагательные, наречия

	РАЗДЕЛЬНО
	СЛИТНО

	Числительные с частицей «не» раздельно всегда
Глаголы 

                          }если нет IVсигнала
Деепричастия

Примеры:

Не пять

Не ходил

Не забывая
	Существительные        если можно заменить 
Прилагательные     }    синонимом  

Наречия на –о- - -е-       без «не»

PS! Существительные проверять только путем подбора синонима без «не», а прилагательные возможно проверить путем определения его разряда (качественные – слитно, относительные и притяжательные - раздельно), наречия с суффиксами –о- - -е- имеют слитное написание.

 Примеры:

Недруг (сущ.) – враг (синоним)
Невежливый (прил.) – грубый (синоним)

Негромко (нареч.) – тихо (синоним)

	NB!  Следует различать глаголы с недо и не до

Если в анализируемом контексте есть слово, указывающее на многократность действия, то глагол будет писаться слитно.

Примеры:

Недоедал всю войну.

Недосыпает постоянно.

Если слов, обозначающих многократность действия, нет, то применяем «особое» правило

                  ↓                                                 ↓
	NB!  Взять на заметку 
1) Не ко всем существительным и прилагательным возможно без затруднения подобрать синоним. Если существительное не образует новое понятие без «не», то его пишем раздельно. Если прилагательное по разряду качественное (такие прилагательные имеют краткую форму, к ним возможно подставить слова «более, менее, очень»), то синоним в языке имеется, а все качественные прилагательные, кроме обозначающих цвет, пишутся с частицей «не» слитно. Относительные (такие прилагательные не имеют краткую форму, к ним нельзя подставить слова «более, менее, очень») и притяжательные (отвечают на вопрос «чей?») имеют раздельное написание.

 Примеры:

Не слон
Не зеленый

Полы не деревянные

Это не папина шляпа

2) Если прилагательное или наречие стоят в одной из степеней сравнения, то имеют раздельное написание.

Примеры:

Не реже

Не красивее

3) Если наречие не имеет суффиксов –о- - -е-, то с частицей «не» пишется раздельно.

Примеры:

Не настежь

Поступил не по-товарищески

Не вовремя

Исключения:

Недаром 

Неподалеку

Неохота

 4) Если частица «не» употребляется в составе фразеологического сочетания.

Примеры:

Не лыком шит.

Не фунт изюму.



	            Недо

· Действие выполняется

ниже нормы

· Можно заменить

на «мало»

· Можно заменить антонимом с «пере»

Примеры:

В супе недостает соли  (мало соли, суп пересолили)
	Не до

· Обозначает недоведение

действия до конца

· Нельзя заменить на «мало»

· Нельзя заменить антонимом с «пере»

Примеры:

Не доделать ремонт

(переделать ремонт – другое лексическое значение, не антоним) 
	

	NB! Следует различать  деепричастия и произошедшие от них производные предлоги (не) смотря на, (не) взирая на

                  ↓                                                 ↓
	

	Предлог

                  ↓  

СЛИТНО

· Носит переносный смысл

· Можно заменить на синонимичные «хотя», «вопреки»

Примеры:

Несмотря на плохую погоду, футбольный матч состоялся. (Хотя была плохая погода).
PS! Производный предлог с зависимым словом обособляется, являясь в предложении обособленным обстоятельством.
	Деепричастие

      ↓   

РАЗДЕЛЬНО

· Имеет прямое значение

· Можно заменить  «не глядя глазами»

Примеры:

Мы шли над пропастью, не смотря вниз. (Не глядя глазами вниз).
	


